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ÏÅÄÀÃÎÃÈ×ÅÑÊÎÌÓ ÎÁÐÀÇÎÂÀÍÈÞ – ÁÓÄÓÙÅÅ
11 мая в Герценовском университете прошло 
расширенное выездное заседание Бюро пре�
зидиума Российской академии образования. 
Тема была крайне актуальна – «Проблемы и 
перспективы развития педагогического обра�
зования в условиях социальных перемен».

Антон ДЕРКАЧ,
корреспондент «ПВ» 

«Учителю работать непросто, и всегда было непросто. 
В частности, потому, что в течение ХХ века и в XXI веке, 
и не только в России, педагогическое образование пос�
тоянно реформируется. Жить во времена перемен всег�
да непросто. От образования на любой его ступени и в 
любой области требуется все больше и больше. И все 
мы прекрасно понимаем, что при важности любых ука�
заний «сверху» центральной фигурой в любом образо�
вании является воспитатель, учитель, преподаватель. 
И проблемы, которые нас окружают как учителей – это 
очень важные проблемы»

Н.Д. НИКАНДРОВ,
президент РАО

До начала официальной 
части расширенного заседания 
высокие гости, съехавшиеся 
в Герценовский университет, 
смогли пообщаться в нефор�
мальной обстановке. Вице�
губернатор Санкт�Петербурга 
А.Ю. Манилова, председатель 
Комитета  по  образованию 
Санкт�Петербурга О.В. Ивано�

ва, президент РАО Н.Д. Никанд�
ров, директор УРАО «Институт 
педагогического образования» 
И.И. Соколова, ректор Гумани�
тарного университета профсо�
юзов А.С. Запесоцкий, ректор 
Герценовского университета 
В .П.  Соломин и  президент 
Герценовского университета 
Г.А. Бордовский обменялись 
мнениями о состоянии развития 
образования в Санкт�Петер�
бурге. 

Первая часть расширенного 
заседания прошла в Колон�
ном зале РГПУ им. А.И. Герце�
на. Открывая его, президент 
РАО Н.Д. Никандров призвал 
к всестороннему обсуждению 
педагогического образования, 
его проблем и ближайших пер�
спектив. Николай Дмитриевич 
особо подчеркнул: в российском 
педагогическом образовании 
нельзя допустить разрушения 

устоявшихся традиций – задача 
состоит, скорее, во внедрении 
инноваций, учете требований и 
социальных запросов времени 
и общества.

Вице�губернатор Санкт�Пе�
тербурга А.Ю. Манилова в при�
ветственном слове отметила: 
отрасль образования в нашем 
городе является абсолютным 
лидером по бюджетным инвес�
тициям. Алла Юрьевна конста�

тировала: сегодня в Санкт�Пе�
тербурге созданы все условия 
для внедрения образовательных 
стандартов нового поколения, 
а правительство города осу�
ществляло и осуществляет 
меры по социальной поддержке 
педагогов. Вице�губернатор ак�
центировала внимание и на том, 
что для успешной реализации 

новых образовательных стан�
дартов нужна соответствующая 
усиленная подготовка учителей. 
И это ощущается по притоку 
квалифицированных кадров – 
п о  д а н н ы м ,  о з в у ч е н н ы м 
А.Ю. Маниловой, в 2010 году 
учителями в петербургских 
школах и школах Ленинградс�
кой области стали более 700  
выпускников Герценовского 
университета.

Ректор РГПУ В.П. Соломин 
в своем выступлении уделил 
внимание огромному опыту 
вуза в построении инноваци�
онной модели педагогическо�
го образования.  Последние 
20 лет Герценовский универси�
тет успешно реализует концеп�
цию непрерывного педагогичес�
кого образования, предполага�
ющую построение многоуров�
невой системы, сохраняющей 
классические традиции универ�

ситетского образования и от�
крытой для инноваций. Валерий 
Павлович отметил: университет 
сумел добиться высокой эффек�
тивности подготовки педагоги�
ческих кадров. Во многом это 
стало возможно благодаря пос�
тоянной поддержке правительс�
тва Санкт�Петербурга. Сегодня 
в Герценовском университете 
складывается инновационная 
модель развития педагогичес�

кого образования, опирающа�
яся, в том числе, и на сетевое 
взаимодействие в данной сфе�
ре с другими вузами.

Тема сетевого  взаимо�
действия, о которой расска�
з а л  р е к т о р  Ге р ц е н о в с к о г о 
университета, была затрону�
та и другими выступающими. 
Было высказано предложе�
ние о сетевом объединении 
всех педагогических вузов 
России. Центром мог бы стать 
именно РГПУ им. А.И. Герцена.
     Несмотря на полярность 
точек зрения по некоторым 
вопросам, все выступавшие на 
расширенном выездном засе�
дании констатировали несосто�
ятельность и опасность попыток 
полной передачи функций по 
подготовки педагогов вузам 
непедагогического профиля. 
Ректор Московского городского 
педагогического университета 
В.В. Рябов подчеркнул: в на�
стоящий момент 90 процентов 
российских педагогов являются 
выпускниками именно педаго�
гических вузов, и роль Россий�
ской академии образования во 
многом должна быть связана 
с защитой педагогического 
образования. 

Директор учреждения РАО 
«Институ т педагогического 
образования» И.И. Соколова 
признала: в настоящий момент 
структура педагогического об�
разования не вполне соответс�

Ректор Гуманитарного университета профсоюзов А.С. Запесоцкий, президент Герценовского университета Г.А. Бордовский, председатель Комитета по образова�
нию Санкт�Петербурга О.В. Иванова, президент РАО Н.Д. Никандров, вице�губернатор Санкт�Петербурга А.Ю. Манилова, ректор Герценовского университета 
В.П. Соломин, директор УРАО «Институт педагогического образования» И.И. Соколова.

Общение в кулуарах: В.П. Соломин, О.В. Иванова и А.Ю. Манилова. Выступление ректора Герценовского университета В.П. Соломина.

Дискуссия в Гербовом зале.Выступление президента РАО Н.Д. Никандрова.
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«Сегодня изучение профессиональной педагогической 
деятельности учителя имеет особый смысл, потому что 
в современном мире развитие образования – это пе�
риод обновления. Конечно, для всей системы образо�
вания, для петербургской в том числе, переломным, 
ключевым в переменах стал 2010 год – Год учителя. 
Оценивают его результаты в Петербурге очень позитив�
но, и, главное, это оценка самих педагогов. Нам уда�
лось сделать очень многое по изменению отношения к 
учителю в обществе»

А.Ю. МАНИЛОВА, 
вице!губернатор Санкт!Петербурга 

«Особую роль в обеспечении успешности инноваци�
онной деятельности Герценовского университета на 
рубеже ХХ�ХХI веков сыграло Учебно�методическое 
объединение по направлениям педагогического обра�
зования. Именно УМО принимало участие в разработ�
ке стандартов высшего педагогического образования, 
что обеспечило победу в конкурсе на разработку Фе�
дерального государственного образовательного стан�
дарта высшего профессионального образования по 
направлению «Педагогическое образование». Сущест�
венную поддержку Герценовский университет имеет со 
стороны Российской академии образования под руко�
водством Н.Д. Никандрова, особенно Северо�Запад�
ного ее отделения, возглавляемого президентом Гер�
ценовского университета Г.А. Бордовским» 

В.П. СОЛОМИН,
ректор Герценовского университета 

ÐÅÇÓËÜÒÀÒÛ È ÏÅÐÑÏÅÊÒÈÂÛ

� На заседании президиума 
РАО многими докладчиками 
было отмечено: в последнее 
время педагогическое образо�
вание находится в состоянии 
постоянного реформирования. 
Скажите, пожалуйста, что из 
того, что было предложено 
образовательными учрежде�
ниями ранее, реализовано на 
настоящий момент?

Директор учреждения РАО 
«Институт педагогического 
образования», доктор педа�
гогических наук, профессор 
И.И. Соколова: 

� Мне бы хотелось отме�
тить пионерскую работу РГПУ 
им. А.И. Герцена по теоретичес�
кой разработке концепции прак�
тического внедрения многоуров�
невой системы образования. 

Отмечу качественную работу 
Московского государственного 
педагогического университета 
по разработке образовательных 
программ, поддерживающих 
стандарты нового поколения. 
Сегодня вузы уже их исполь�
зуют. Скажу о совершенно но�
вых подходах к психолого�пе�
дагогическому образованию, 
разработанных в Московском 

11 мая, в рамках расширенного выездного за�

седания Бюро президиума Российской акаде�

мии образования, прошла пресс�конференция 

с участием представителей ведущих педагоги�

ческих и образовательных учреждений страны.

Антон МАКАРОВ, 
корреспондент «ПВ»

«Хотелось отметить пионерскую работу РГПУ 
им. А.И. Герцена по теоретической разработке концеп�
ции практического внедрения многоуровневой системы 
образования»

И.И. СОКОЛОВА,
директор учреждения РАО «Институт педагогического 

образования», доктор педагогических наук, профессор

твует требованиям рынка труда. 
Директор учреждения РАО «Ин�
ститут информатизации образо�
вания» И.В. Роберт выделила 
необходимость организации 
подготовки педагогических кад�

ров к использованию информа�
ционных технологий. Проректор 
Московского городского психо�
лого�педагогического универ�
ситета Ю.М. Забродин отметил  
и другую проблему – нехватку 
у учителя психологических зна�
ний, необходимых для работы в 
современной школе. 

Дискуссия после небольшого 

кофе�брейка продолжилась уже 
в Гербовом зале Герценовского 
университета и закончилась 
обсуждением и принятием по�
становления Бюро президиума 
РАО. 

Каким именно будет педагоги�
ческое образование в России – 
покажет время.  Но хочется 
верить, что оно действительно 
будет, а тысячи молодых людей 
ежегодно будут принимать важ�
ное для себя и страны решение – 
становиться педагогами. 

государственном психолого�пе�
дагогическом университете. За 
программы, предложенные этим 
вузом, проголосовали многие 
образовательные учреждения. 

Проректор Московского  
педагогического государст�
венного университета, доктор 
филологических наук, про�
фессор Л.А. Трубина:

� Ничто не рождается на го�
лом месте. В вузах Российской 
Федерации имеется серьезней�
ший опыт модернизации обра�
зования. Крупнейшие педагоги�
ческие вузы накопили за послед�
ние годы огромный потенциал 
развития, который работает на 
пользу педагогического образо�
вания. В области воспитательной 
деятельности можно отметить 
серьезную работу Волгоград�

ского и Тульского педагогичес�
ких университетов. Если гово�
рить о проблемах дополнитель�
ного образования и повышения 
квалификации, можно выделить 
Ярославский педагогический 
университет. 

Вузы провели серьезней�
шие изменения в содержании 
образования, модернизировали 
технологию образования, улуч�

шили свою материальную базу 
и т.д. На заседании я упоминала 
о вариативной подготовке пе�
дагогических кадров, которая 
складывалась в процессе вы�
полнения инновационных обра�
зовательных программ, являю�
щихся результатом многолетней 
работы. Хочу отметить: главные 
педагогические вузы страны не 
ждут, когда кто�то определит 
за них стратегию развития пе�
дагогического образования, а 
занимаются этим в своей практи�
ческой деятельности, тем самым 
предлагая системе образования 
направления дальнейшего раз�
вития. 

Проректор Московского 
городского психолого�педа�
гогического университета, 
доктор психологических наук, 
профессор Ю.М. Забродин: 

� Сегодняшние выступления – 
это обобщение колоссальной 
работы вузов по модернизации 
образования, проделанной за 
последние годы. Сегодня мы го�
ворим о результатах практичес�
кой деятельности, результатах 
того, с чем столкнулась живая 
практика вузов. Вузы, как это 
было отмечено Людмилой Алек�
сандровной Трубиной, действи�
тельно не ждут. Получая образец 
примерной программы, они сами 
строят свой учебный план, свои 
учебные дисциплины, ведут ра�
боту над качеством подготовки 
и процессом трудоустройства 
выпускников. 

� Какими Вы видите перс�
пективы сетевых объедине�
ний педагогических вузов и 
учебно�методических объ�
единений?

П р е з и д е н т  Р Г П У 
им. А.И. Герцена, доктор 
физико�математических наук 
Г.А. Бордовский:

� Учебно�методическое объ�
единение предназначено для 

совместной выработки опреде�
ленных сущностных моментов 
в подготовке педагогов. Это 
касается стандартов, образо�
вательных программ, межпред�
метного взаимодействия, кон�
кретных курсов. Что касается 
сетевого взаимодействия как 
современной технологии, то оно 
предназначено для реализации 

того, что будет создано в рамках 
УМО. В частности, чтобы сделать 
образовательную систему откры�
той – в этом одно из главных 
достижений современных тех�
нологий. Системы должны быть 
открытыми, чтобы ими можно 
было пользоваться.
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